

## GAZETA

DEL COMERCIO DE CADIZ DE  
HOY 1.º DE AGOSTO DE 1809.

**D**esde *Málaga 18 de Julio.* 1 á 17 del presente han entrado los buques siguientes.

Laud San Antonio, Antonio Maristani, de Peña para Cádiz: laud las Almas, Sebastian Bas, de Peniscola para id.: tartana Sta. Rita, Francisco Ruiz, de Tarragona, para id. berg. las Mercedes, Magin Crivet, de id. para Puerto Rico: xav. N. S. del Carmen, Bartolomé Guinart para Cádiz: Bomborda la Estrella para id.: místico N. P. J. de Tarragona: tartana inglesa S. Pedro, de las Aguilas para Cádiz: falucho S. Francisco, Josef Lloret, de las Aguilas.

Han salido la frag. americana Oceano, Benjamin Richar, para Petersburgo, con vino y cascara de limon: además 52 naves latinas las 31 al O. y las 21 al L.

*Cádiz.*

En oficio de 12 del presente, que ha dirigido á este Consulado el Sr. Gobernador de la Plaza, acompaña copia de carta de 10 del mismo del coronel Wright, Secretario de la guarnición de Gibraltar, escrita al Cónsul de S. M. B. en Cádiz; dice así:

„Debe V. informar al comercio que en 22 de Junio habia en Argel prontos á dar la vela 2 corsarios franceses: el uno un falucho como de 18 toneladas de porte, pintado de negro con faza blanca en sus dos lados, llevanco 2 cañones y 22 hombres; lleva un trinquete redondo y un estay. El otro un místico pintado del mismo modo con masteleritos de firme, y algunas veces armado como goleta; lleva 14 cañones y 120 hombres, tiene tambien trinquete y vela de estay.“

Lo que de órden de los Sres. Cónsules se hace notorio al comercio, y particularmente á los capitanes de los buques mercantes para que naveguen con precaucion. Cádiz 13 de Julio de 1809. Lucas Hontañón, Secretario.

El Excmo. Sr. Capitan General del Departamento dice á este Consulado en fecha de ayer lo que sigue:

„El Sr. Secretario de Estado y del Despacho de Marina me comunica con fecha de antes de ayer la Real órden siguiente.“

„Conseqüente á la carta de V. E. n.º 1133 ha resuelto S. M. que V. E. disponga se apronte con la posible brevedad el Navio Asia para cargar azogue, y continuar su viaje á Veracruz: asimismo que V. E. avise al Comercio de Cádiz del destino de este Navio para los efectos que pueda convenirle. Lo aviso á V. E. de Real órden para su inteligencia y cumplimiento. Lo que traslado á

V. S. para su inteligencia y fines que sean convenientes.“

Lo que de órden de este Consulado se hace notorio. Cádiz 19 de Julio de 1809. Lucas Hontañón, Secretario.

El Excmo. Sr. D. Francisco Saavedra, Ministro de Real Hacienda de España é Indias, dice á este Consulado con fecha del 20 del corriente lo que sigue:

„No habiendo permitido las actuales circunstancias renovar los Vales Reales de la creacion de Mayo, ha resuelto el Rey nuestro Sr. Don Fernando 7.º, y en su Real nombre la Junta Suprema de gobierno del Reyno, que por ahora, é interin no se toma otra providencia, corran sin renovar conservando su valor y réditos. De Real órden lo participo á V. SS. para su inteligencia y gobierno, y que comunique las correspondientes á su cumplimiento.“

Lo que de órden de los Sres. Cónsules se hace notorio para inteligencia del Comercio. Cádiz 24 Julio 1809. Lucas Hontañón, Secretario.

Don Felix Jones, Mariscal de Campo de los Reales Exércitos, Gobernador Militar y Político interino de esta Plaza, Subdelegado de todas Rentas é Intendente de su Provincia Marítima, &c.

Hago saber que el día 2 de Agosto próximo se rematarán en pública subasta á la hora de las 12 de su mañana, en el almacén de Comisos de esta Real Aduana, 1611 Zurrone de Quina de Calisalla, de cañon y planchuela, de una misma calidad, de la Provincia de la Paz, en varios lotes compuestos cada uno de ellos de 200 de dichos Zurrone, pertenecientes á la Real Hacienda; cuya venta se executará al contado, baxo el precio y condiciones de que se instruirá á los postores en la Escribania mayor de Rentas Generales del cargo del infrascripto Escribano; hallándose dicha Quina para su inspeccion y reconocimiento en los almacenes de dicha Real Aduana; y para que llegue á noticia de todos se publica por el presente. Cádiz 29 de Julio de 1809. Afama. Alonso Zapata.

En esta última semana han abierto su registro los buques siguientes.

Para Veracruz, fragata la Concepcion (alias) la Fraternidad, que se despacha en casa de D. Antonio Artechea.

Para la Guayra y Puerto-Rico, la garrta S. Sebastian y la Virgen de la Bella.

Igualmente ha cerrado su registro el bergantin N. S. de las Mercedes (alias) el Nancy, para la Havana.

### Avisos.

Para Santa Cruz de Tenerife saldrá dentro de 10 días el bergantín Austriaco nombrado el Filandro, cap. Antonio Gelussich; quien tuviese géneros ó pasajeros acudirá al Consulado de dicha nacion, donde se despacha.

El berg. N. S. de la Merced con destino á la Havana, recogerá la correspondencia del Correo para el primero de Agosto.

La fragata Maria Josefa ( álias ) Fernando 7.º, con igual destino, la recogerá el 4 de Agosto próximo.

### Noticias Extranjeras.

MALTA JUNIO 28. Nuestras tropas unidas á las Sicilianas despues de hacerse dueñas de Ischia, y Prócida, han caminado á Baya, desde donde seguirán inmediatamente á Napoles. Los Napolitanos se unen con entusiasmo á las banderas inglesas. (*Gazeta de Gibraltar.*)

PRAGA JUNIO 12. El General Amende ha entrado en Saxonia al frente de un Ejército Austriaco, su quartel general estaba el 10 en Dippoldiswalde, habia publicado en Toplitz una proclama á los Saxonos.

El General Radivojevich ha entrado igualmente con un cuerpo de tropas en el principado de Bayreuth; el 10 tenia su quartel general en Thiersheim, con cuya data dirigió proclamas á los habitantes de Bayreuth.

*Del 113 del mismo.* Recibimos en este momento la noticia que el ejército al mando del General Amende pasó el día 11 á las 2 de la tarde de Dippoldiswalde á Dresde, donde entró el mismo día á las 7 de la noche. El Corregidor y una Diputacion de los Magistrados salieron á recibirlo, y le presentaron las llaves de la Ciudad.

NUREMBERG 16 JUNIO. Sabiendo que el 10 los Austriacos habian pasado de Thiersheim á Weissenstadt, el intendente Tournon hizo salir las cazas y caudales baxo la escolta de 30 hombres de Infantería; hizo igualmente salir sus equipajes, y él les siguió. A pocos momentos de su salida llegó á Bayreuth un oficial Austriaco con 40 caballos y 200 infantes, y se apoderó del Castillo. Otro oficial persiguió á Tournon con 15 de Caballería, y lo alcanzó á distancia de una legua; su equipaje cayó igualmente en poder del enemigo, que lo trasladó á Bohemia.

VIENNA 7 DE JUNIO. Para aliviar á los habitantes de esta Capital se han acampado parte de las tropas francesas.

Las necesidades que experimentamos se aumentan de dia en dia: nos falta carne, pan y otros comestibles; el tabaco está muy escaso. Nuestra milicia apenas basta á contener el tropel que se junta en las pasaderezas. Reyna la mayor inuacion en los negocios. Los Cambistas que se reunian en la plaza de S. Esteban han sido dispersados por la caballería, y se les ha prohibido baxo penas severas reunirse en otras partes.

Se ha mandado á los vecinos que entreguen las armas que tengan en sus casas, y

los que tengan escopetas deben declararlo.

DRESDE 12 JUNIO. Un cuerpo Austriaco de 108 de Bohemia entró ayer mañana en esta Ciudad quando ménos lo esperabamos. El coronel Thielman, Educador del Rey de Saxonia, habia salido á su encuentro con 3000 hombres. Engañado por un falso espía que le dijo que las fuerzas Austriacas eran solo de 600 hombres, se adelantó con confianza, y se vió de improviso rodeado por el enemigo. Los Saxonos muy débiles para resistir á un enemigo tan superior en fuerzas, se vieron obligados á ceder al momento. El que no quedó en el campo de batalla fue prisionero. Por fortuna el esforzado Thielman pudo escaparse, y llegó á Leipsig donde esta la Corte.

Inmediatamente se dirigieron los Austriacos sobre Leipsig; no han cometido exceso alguno en la Ciudad, observan la mas severa disciplina, y han puesto guardias en los palacios del Rey.

### Londres 30 de Junio.

Aquellos hombres que mas creian en los talentos incomparables de Bonaparte, en aquella fortuna cuyo ascendiente, segun ellos debia dominar toda la tierra; en la superioridad inmensa de sus fuerzas, ya en el número, ya en su especie; aquellos que publicaban no habia en la tierra potencia alguna en estado de resistirle, ni general capaz de vencerlo; en fin todos aquellos en quien el terror, la esperanza, ó una culpable admiracion les hacia ser charlatanes elogiadores de ese vagamundo sin costumbres, principian á conocer que su situacion es la mas critica en que jamás se ha visto.

Si se comparan los últimos boletines, con los que publicó al principio de la Campaña, si notamos que ha cesado de injuriar al Emperador y á los Austriacos que ya no anuncia con desvergüenza el dia, hora, y lugar en que debia hacer tal maniobra arriesgada, qual movimiento decisivo, conquistar una provincia &c. diremos que si el temor y la inquietud no lo han hecho modesto, al menos le hacen guardar silencio. La brevedad, y obscuridad caracterizan todo lo que en la actualidad publica, y el Denubio continua siendo el principal personaje del teatro de la guerra. El Boletín 16 prueba claramente que el ataque ordenado por Bonaparte contra los Austriacos delante de Presburgo no tuvo buen suceso. *Encontraron dice en una isla la proteccion que necesitaban para pasar el rio.* Esta Isla que no nombra es la grande Isla de Shut que tiene una extension de 45 millas. Presburgo está situado al N. O. de ella y en la parte opuesta está la ciudad, y fortaleza de Comorn barquera de la Hungria. Al mismo tiempo que en el boletín 16 se dexan ver especies que dan confianza, se vé igualmente con placer en los diarios alemanes y hofendeses una diversidad en el relacionar que indica que el despotismo de Bonaparte no tiene tanto in-

fluxo sobre ellos y que no temen dexar entrever las noticias que le son contrarias.

No tenemos recelo en publicar, que no solo el Tyrol y el Vorarlberg se hallan sublevados contra el tirano sino que tambien existe una gran fermentacion en Saxonía, y aun en el pais de Wurttemberg.

Por el boletin 17 vamos que Bonaparte habia mudado su quartel general, lo que es muy parecido á los preliminares de una retirada. *El calor* (dice) *es fuertisimo y los inteligentes aseguran que en breves dias habrá inundacion.* No parece sino que su ida á Ebersdorf ha sido solo á estudiar y observar el Danubio; Pero si se inunda en esta parte, no producirá el mismo efecto en Viena? Nada mas pueril, que los pretextos con que piensa encubrir su retirada, y encontraremos facilmente la causa real y verdadera si calculamos que el Príncipe Carlos ha podido destacar una parte de su ejército para reforzar al Archiduque Juan, y que este ejército apoyado con la insurreccion del Tyrol, amenaza por la espalda el ejército del Tirano. El correspondial de Hamburgo contiene al efecto un artículo, extracto de la Gazeta de Berlin, en el que desmiente la asercion de Bonaparte que reduce el ejército del Archiduque á 2500 hombres, y en el que prueba que este Príncipe se halla á la cabeza de 6000 hombres con los que manobra y amenaza las espaldas del grande ejército francés mientras el Archiduque Carlos intenta pasar el Danubio cerca de Viena. Lo que (añade el mismo) obligará al enemigo para no hallarse entre dos fuegos á evaquar la Ciudad y tomar otra posicion.

Mientras que los Austriacos castigando al enemigo con sus diferentes ataques sobre el Danubio, y distrayéndolo de los otros puntos por un plan combinado que les suscitaba nuevos obstáculos y peligros, y que la insurreccion del Tyrol amenaza á un mismo tiempo la Baviera, Suabia, el pais de Wurttemberg y la Saiza un cuerpo enemigo de que se ignoraba la existencia y el poder, se levanta contra Bonaparte, y saliendo de Bohemia se apodera de Dresde, mientras que otro cuerpo austriaco por un movimiento combinado se extiende al norte de la Francia y ocupa las Ciudades principales. El Duque de Brunswick = Oels se presenta en este nuevo teatro de la guerra. Ya este Príncipe ha llenado una parte de sus ideas atravesando la famosa línea de demarcacion, en la que se encerraban los estados que despues de la fatal paz de 1793 tomó el Rey de Prusia baxo su proteccion. No debemos dudar que con la presencia de este Príncipe que promete las mas lisonjeras esperanzas, todo el pais comprehendido entre el Rhin, el Mein, y el Oder se sublevará contra el enemigo comun. Es facil de prever el obgato de los movimientos concertados entre el Duque y los austriacos. Estos ocupan á Leipsick, y el Duque está en Halle, dos ciudades que se encuentran en línea di-

recta con el Hesse, que sin duda será el germen de la insurreccion mucho tiempo hace preparada en Alemania, y solo reprimida en parte por los primeros sucesos de Bonaparte.

Pero nada manifiesta mejor la idea que han formado en Alemania de esta empresa inesperada, que la huida del antiguo Elector de Saxonía, y la del gran Duque de Wurtzburg hasta Francfort, lo que prueba que por el presente es la sola Plaza que les haya ofrecido un asilo seguro, y no nos admiraria que se viesen obligados á repasar el Rhin ofreciendo á los esclavos del vii-Napoleon un exemplo de la inestabilidad de las creaciones politicas de su amo, y un presagio del destino que está reservado á los edificios colosales edificados por su política.

El boletin 18 está concebido en unos terminos tan oscuros que mas bien parece querer distraer la atencion de las operaciones del grande ejército que fixarlas en sus resultados. Dexa ver que hasta el 13 ni Bonaparte habia adquirido ninguna ventaja ni tenia esperanza de ellas. Nada mas falso de que el Virrey Eugenio manobra en el corazon de la Hungria: será posible que habiendo atravesado los franceses el Ra b se encuentren en posesion de un rincón de este Keyuo, situado al S. O. del Danubio; pero tampoco cabe duda, que abandonando los Austriacos esta porción de territorio no la hayan dexado fuera de estado de servir al enemigo.

Si á estos síntomas favorables se añade los rumores que cada dia se acreditan mas de que el Rey de Prusia ha puesto en movimiento sus tropas contra el enemigo comun, será forzoso confesar que jamas se ha visto Bonaparte atacado por tantos á una vez ni rodeado de mas peligros. La conducta del Emperador de Rusia parece desminuir las esperanzas que se nos ofrece, y sordo á la razon ha puesto en movimiento un ejército para venir (segun los papeles franceses) al socorro de Bonaparte; de suerte que seria muy posible combatiere por ese aventurero en el mismo campo de batalla en que en otra ocasion lo atacó con honor. No obstante debemos creer que la lentitud con que ha marchado hasta ahora sus tropas no es efecto de conocer el resultado de la campaña, sino de unos remordimientos saludables de una meditacion reflexiva que concluirán con separarlo de las seducciones del tirano. Se asegura que el Emperador Alejandro ha salido de Petersburgo, pero no se dice si acompañado de Caulaincourt, y de los Emisarios franceses que lo adulan, y obstruyen todos los caminos por donde pueda venir en conocimiento de sus verdaderos intereses.

A fin de distraer á los franceses de la situacion critica en que se encuentra su Emperador, ha creído deber anunciarles una de sus medidas de organizacion, con que pretende consolidar sus usurpaciones. Ha reunido los Estados del Papa al Imperio frances;



dejando á este Soberano dos millones de pezetos anuales. La antigua Roma no es ya mas que una Ciudad libre é Imperial, gobernada por uno de los S telites de Bonaparte. En este acto de reunion el miserable repite la absurda historia de la donacion de C rlo Magno, pretendiendo tener derecho para retractar la donacion del antiguo Emperador de los Galos.

El boletin 19 contiene los detalles de una pretendida victoria conseguida en Raab el 14 de Junio para celebrar el santo aniversario de la batalla de Marengo. Segun ellos han perdido los Austriacos 3000 entre muertos y heridos, 3000 prisioneros, 4 ca ones y 6 baederas; los franceses 900 solos entre muertos y heridos. El Ej rcito de Eugenio era de 3500 hombres, el del Archiduque Juan de 5000. Este  ltimo se ha retirado sobre Comorn y Pest. Si esta victoria estaba destinada   commemorar la de Marengo, estamos muy seguros que jams se har  commemoracion de la de Raab.

El 16 estaba Napoleon en Viena ocupado en hacer construir los Puentes, y en medir la creciente y menguante del rio,

A mas del Elector de Saxonia y el gran Duque de Wurtzbourg, sabemos que el Rey de Baviera y el j ven Ger nimo se han visto obligados   refugiarse en Fransfort.

#### C diz 1. de Agosto.

En esta  ltima semana han sido infinitos los buques que han entrado y salido con frutos, mercanc as y otros efectos, con cuyo tr fico llegar    tomar este Comercio su antiguo esplendor. Entre otros varios citaremos al bergant n la Maria y la Goleta de S. M. Atracana con pliegos del Real Servicio, el primero en 80 dias, y el segundo en 76, dde Buenos-Ayres; la Corveta de S.M. el Diamante, procedente de idem, en 89 dias, con carne salada de donativo; las Fragatas Hermosa Americana y la Preciosa Catalana, con frutos de Veracruz y Havana, en 64 dias; la Bombarda Santa Barbara en 67 de Honduras; el Xaveque el Sto Christo, de Cartagena y Havana; el Falucho Sta. Barbara y el Berg. Carmen, el primero de Puerto Cabello y el segundo de la Guayra y Tenerife; los Bergantines S. Vicente Ferrer y N. S. del Carmen,  mbos de Montevideo; las Polacras S. Antonio y N. S. del Carmen, de la Guayra, con otros varios buques, as  nacionales como extranjeros, procedentes de los Puertos de nuestra peninsula, y de aquellos con quienes estamos en libre comunicacion.

Por los buques llegados de la Havana hemos sabido que el 13 del pasado Junio se hallaba en aquel Puerto el Navio de guerra S. Francisco de Paula descargando el situado, y que debia emprender su viage del 15 al 17 del mismo.

Por algunos buques llegados recientemente de la Cortu a sabemos que el Sr. Conde de Noro a se hallaba en aquella Ciudad, y que se habian dado las mas activas providencias   fin de restablecer y conservar el  rden; y al mismo tiempo se formaba un Ej rcito, que segun algunos, ascender  de 30   3500 hombres, siendo de desear haya armas para este n mero de personas.

Por los buques llegados  ltimamente de Inglaterra nos es notoria la salida de la gran expedicion con 4000 hombres entre infanter a, caballer a, y artiller a, pero nos es desconocido su destino.

Las noticias que diariamente recibimos de Sevilla son las mas satisfactorias. El ej rcito del Se or Cuesta entr  el 21 en la tarde en Velada, pueblo que abandon  el ej rcito franc s aquella misma ma ana. El 22 entr  en Talavera de la Reyna arrojando la vanguardia enemiga, que huy , y se retir  al puente Alberche. No es posible pintar la alegr a de aquellos infelices oprimidos por el despotismo, al entrar nuestras tropas que tardaron en pasar desde las 9 de la ma ana   las de la noche. Fueron recibidos en medio de vivas y repiques, esmer ndose en su obsequio, y admirando el buen estado de nuestro ej rcito. Con fecha del 24 desde Brabo avisa el General Cuesta que los franceses que debian haber sido atacados en sus atrincheramientos en la orilla de Alberche huyeron con el mayor silencio en la noche del 23 al 24 persiguiendolos el ej rcito Anglo-Hispano. La vanguardia estaba aquel dia en Cebolla. El 25 se hallaban en Santa Olalla, y al dia siguiente irian   Torrijos. Reyna la mayor armonia y entusiasmo en el ej rcito combinado.

El 22 estaba el cuartel general del ej rcito de la Mancha en la Membrilla, y con fecha del 25 avisaba el General Venegas que Sebastiani se habia retirado el 24 aceleradamente y que en consecuencia le iba   seguir, de forma que el 25 estaria la vanguardia en Consuegra. El 25 sali  el General Venegas de Dahimiel para Herencia.

Se sabe que Ney y Soult con sus tropas habia pasado por Madrid baxando de Castilla, y se cree que se dirijan   Aragon como lo indica la proclama de Josef que pensaba trasladar su corte imaginaria   Zaragoza.

Tenemos la mayor satisfaccion en manifestar al p blico que Gerona se defiende con entusiasmo y teson, siendo la sepultura de los temerarios franceses que intentan atacarla. En los dias 13 y 14 se ha cubierto de gloria rechazando   los enemigos en los asaltos que le dieron con sus mejores tropas, dexando el campo cubierto de cad veres. Ha habido acciones nunca bien alabadas, y las mugeres han hecho si cabe mas prodigios que los hombres.

#### CON REAL PRIVILEGIO:

En C diz, en la Imprenta de la Viuda de Comas: y se suscribe en el Almac n de Rea-  
no, que est  en la plazuela del Palillero, frente de la Botica, donde igualmente se ven-  
den los n meros sueltos; y en Sevilla en Casa de D. Francisco de Paula Carrerz,  
calle de G nova,

# SUPLEMENTO

A la Gazeta del Comercio de Cádiz de primero de Agosto.

## Noticias interesantes.

### BOLETIN AUSTRIACO.

*Quartel general de Wolkersdorff 6 de Junio.*

Después de la gran batalla de Aspern no ha habido cosa digna de contarse; pero las escaramuzas y pequeños encuentros que ha habido manifiestan el espíritu y entusiasmo de las tropas de S. M. El general Schusteck á pasado al lado derecho del Danubio delante de Kreems con una division; y ha hecho algunos prisioneros. El enemigo ha querido vengarse cañoneando á Kreems y Stein.

El Generalísimo ha fortificado una cabeza del puente sobre el Danubio, frente á Presbourg. El Mariscal Davout lo ha atacado tres veces sin suceso. Algunos batallones se han distinguido en su defenza, los mismos que ya habian rivalizado con los mas antiguos regimientos, y se habian cubierto de gloria en Abessberg, Nusdorf y en Aspern. La insurreccion Hungaras se adelanta para reenforsar el grande ejército. En pocos dias habrá 400 hombres en la frontera, y se uni-

rán con el Archiduque Juan, que comunicó con el ejército grande por Presburgo.

LONDRES JUNIO 12. Nos apresuramos á hacer saber al público que el gobierno Americano, en consecuencia de una composicion hecha con Mr. Erskine, y para evitar qualquiera objecion ó trastorno en la renovacion de relaciones con este país, ha adoptado provisionalmente el reglamento contenido en la tercera proposicion que fue remitida á Mr. Erskine por el Secretario de Estado Mr. Canning para presentarla al gobierno de los Estados Unidos. Ha llegado un buque de Filadelfia por el que sabemos que ántes de permitirle su salida se le exigió fianza y obligacion de no ir á ningun puerto de Francia, ni de aquellas Potencias que adoptaron y subscribieron el Decreto de Berlin. Esta orden se entiende igualmente con los buques cargados ó en lastre.

LONDRES JUNIO 17. La entrada del Duque de Brunswick en Saxonia ha obligado al Rey á dexar á Leipsik, y pasar á Eisenach,

**EL EXCMO. SEÑOR D. MARTIN DE GARAY, VOCAL**  
Secretario de la Junta Suprema gubernativa del Reyno, en fecha de 31 de Julio último, dice á este Consulado lo que sigue:

„La Suprema Junta de Gobierno acaba de recibir la importante noticia de que el Ejército Anglo-Español ha derrotado completamente en las orillas de Alberche al ejército francés con una mortandad horrible después de dos dias de un encarnisado combate en que todas las tropas se han hecho dignas de la gratitud nacional. S. M. no quiere dilatar á ese Comercio el aviso de un acontecimiento tan fausto para la libertad de la Patria y tan glorioso para nuestras armas.“

„Señores Prior y Cónsules del Consulado del Comercio de Cádiz e individuos del mismo.“

Lo que de orden de los Sres. Cónsules se hace notorio para satisfaccion del público. Cádiz 1. de Agosto de 1809. = Lucas Hontañón, Secretario.

